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INAUGURACIÓN DE NUEVO EDIFICIO
Banco de Alimentos: 
el factor social de Lo Valledor

ARTE MURAL EFE – LO VALLEDOR
Relatos de una Victoria

SOLIDARIDAD A TODA PRUEBA
Ayuda de comerciantes y aliados de 
Lo Valledor a víctimas de incendios.

ME GUSTA LO VALLEDOR
Periodista Rodrigo Guendelman 
sorprendido al redescubrir el 
MERCADO LO VALLEDOR



     

EQUIPOS DE 
colaboradores del 
Mercado y Locatarios 
de Lo Valledor aportan 
toneladas de alimentos en 
ayuda a damnificados.

MERCADO LO VALLEDOR 
fue actor activo en las 
celebraciones del DIA del 
FERIANTE 

EQUIPO DE ROBÓTICA 
formado por estudiantes 
de escuelas de Pedro 
Aguirre Cerda represen-
taron a Chile en torneo 
mundial.

ALCALDE DE PAINE Y 
directivos de Lo Valledor, 
inauguraron la temporada 
de la sandía, en Patio 2 de 
Lo Valledor

MIKEL ZULUETA 
representó a Fundación 
Lo Valledor en Encuentro 
Interregional de Gastrono-
mía Científica.

DESTACADO PERIODISTA 
Rodrigo Guendelman 
felicita a Lo Valledor por el 
carácter patrimonial  del 
mercado.

EXPOCHILE
AGRÍCOLA
se ha convertido en una 
instancia tradicional de 
encuentro de agricultores 
y proveedores de insumos 
y logística.

MODERNO EDIFICIO 
para Banco de Alimentos, 
consolida el compromiso 
social del Mercado Mayo-
rista Lo Valledor.

VECINOS DE POBLACIÓN 
La Victoria toman parte en 
Murales para Estación EFE 
Lo Valledor
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PEDRO AGUIRRE CERDA
CHILE

,

P artimos el año 2023 con mu-
cho orgullo por lo realizado 
en el Mercado Mayorista Lo 

Valledor, cuando ya celebramos 
55 años de vida. 

A pesar de los grandes remezones 
sociales, sanitarios y económi-
cos, nuestros equipos de trabajo 
han logrado mantener un merca-
do ordenado y seguro, permitien-
do que la operación comercial de 
nuestros clientes y usuarios, se 
desarrolle sin sobresaltos y lim-
piamente.

La edición 36 de nuestra revis-
ta refleja la amplitud de accio-
nes positivas y aportadoras que 
efectuamos para Chile, pensan-
do siempre prioritariamente, en 
nuestros clientes y vecinos. 

Inauguramos un maravilloso nue-
vo edificio para el Banco de Ali-
mentos, donde se acopian los 
productos que entregan los loca-
tarios en beneficio de personas 
vulnerables.  Y junto a este edifi-
cio habilitamos una bodega para 
instalar allí la Planta Piloto que 
elaborará sopas a partir de los de-
sechos de hortalizas, con el apoyo 
de profesionales de la Universi-
dad UBO.

Quiero saludar particularmente a 

un antiguo miembro de nuestro 
equipo de profesionales como lo 
es nuestro Fiscal, don Gustavo 
Benkö Kapuvaris, por sus 50 años 
de trayectoria como abogado, 
quien fue homenajeado por el Co-
legio de Abogados en ceremonia 
desarrollada en el Tribunal Cons-
titucional. 

Quiero destacar también “Rela-
tos de una Victoria”, el título que 
artistas murales dieron a la obra 
puesta en escena en el acceso a la 
estación de ferrocarriles EFE LO 
VALLEDOR, aludiendo a los pobla-
dores de LA VICTORIA que partici-
paron con su propio arte en esta 
bella iniciativa.

Y concluyo, destacando al Mer-
cado Lo Valledor como el centro 
más estimulante para los empren-
dimientos esforzados, como tam-
bién, la esencia de la solidaridad. 
Los locatarios y la organización 
salieron una vez más a la ruta con 
camiones cargados de muchas to-
neladas de ayuda para las vícti-
mas de los incendios del pasado 
verano. 

Buen año.

Víctor Cornejo Sepúlveda, 
presidente Mercado Mayorista 
Lo Valledor
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ALIANZA DE BANCO DE 
Alimentos Lo Valledor 
con la universidad UBO, 
dio origen a invertir en 
una Planta Piloto en el 
mercado.
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L o s  a r t i s t a s

El trabajo fue encargado por la alianza “EFE Trenes de Chile” y “Mercado Mayorista Lo Valledor”. Se trata de 6 obras 
artísticas plasmadas por destacados muralistas urbanos: Caiozzama, Milla y Cristóbal Persona, liderados por Felipe 
Henríquez “Henruz”. Juntos trabajaron por espacio de 4 semanas, combinando diferentes técnicas, hasta transfor-
mar un espacio esencialmente gris en un paisaje armonioso y acogedor.

L o s  p o b l a d o r e s
Felipe, “Henruz” trabajó con la Junta de Vecinos de la Población La Victoria, liderada por su presidenta, Tania Núñez, 
para promover la participación en Talleres de diseño y pintura que narraron pictóricamente y bajo su mirada, la 
historia de su comunidad.

La emblemática escuela La Victoria, fue anfitriona durante dos fines de semana, de los pobladores que decidieron 
participar en la aventura cultural.  

Así nació la propuesta, de una selección de ideas y sueños, de adultos y menores que a mano alzada recogieron las 
pinturas para dar formas a sus trabajos, un homenaje a la Memoria y en Memoria de los fundadores.

L a  i n a u g u r a c i ó n
En el acto de inauguración estuvieron presentes los pobladores de La Victoria que participaron en esta maravillo-
sa experiencia. Lideraron la ceremonia la Presidenta de EFE Central, Mabel Leva y; el Presidente del Mercado Lo 
Valledor, Víctor Cornejo. También asistieron el Gerente General de EFE, Juan Pablo Palomino; el Gerente General de 
Lo Valledor, Manuel Rojas; Directores del Mercado Lo Valledor y la presidenta de la Junta de Vecinos de La Victoria, 
Tania Núñez junto a vecinos de La Victoria.

Víctor Cornejo,  Presidente del Mercado Lo Valledor, comentó que “estos murales son un aporte más de las mu-
chas otras cosas que venimos realizando por el engrandecimiento de la comuna Pedro Aguirre Cerda, a través de 
nuestras Fundaciones, como son el Kiosko Verde, la Escuela de Fútbol… o nuestro apoyo a las ollas comunes en los 
momentos más críticos y crudos de pandemia”.

La presidenta de EFE, Mabel Leva, destacó que esta es una iniciativa de una empresa pública como EFE Trenes de 
Chile; la de la empresa privada, como es el Mercado Mayorista Lo Valledor; la de los artistas, liderados por el mura-
lista urbano, “Henruz”, y de la comunidad de vecinos de La Victoria.

Alianza cultural Efe-Mercado Lo Valledor

MURALES ARTÍSTICOS DE SUS POBLADORES 
CUENTAN HISTORIA DE 

LA VICTORIA EN ESTACIÓN 
FERROVIARIA LO VALLEDOR
Un grupo de artistas muralistas, encabezado por Henruz, recogió el desafío de realizar mura-
les en el principal acceso a la estación EFE - LO VALLEDOR, ubicada en Carlos Valdovinos con 
avenida Maipú. La innovadora experiencia contempló convertir en artistas a pobladores de 
la emblemática población La Victoria, principales usuarios de ferrocarriles. El resultado fue 
plasmado por artistas muralistas profesionales que bautizaron la obra en conjunto: “Relatos 
de una Victoria”.
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Uno de los trabajos seleccionados para hacer un mural fue el de 
José Medel, poblador de La Victoria. 

Cecilia Miranda, vecina de Población 
la Victoria que participó en la activi-
dad.
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Una bella historia audiovisual 

“RELATOS DE UNA VICTORIA”, 
EL DOCUMENTAL A UNA PROEZA 

ARTÍSTICO SOCIAL DE 
LO VALLEDOR

“Relatos de una Victoria” es un documental  que muestra a través de un testimonio 
coral y emocionante, cómo una población organizada como La Victoria  pudo resistir y 
superar las adversidades históricas y sociales durante todos estos años.
 Así nos lo explica la realizadora Claudia Sepúlveda, de la productora y agencia de con-
tenidos  “ Cerebro”.

Este documental nos muestra la realidad de una población que ha sido ignorada por mucho tiempo, pero que aho-
ra, gracias a esta producción, podemos conocer y entender su lucha constante por sobrevivir. 

La historia se va desarrollando a través un relato coral de los personajes más antiguos de la población, junto a jó-
venes y niños que viven hoy en ella, y que fueron invitados por el al artista Urbano Felipe Henriquez (Henruz) para 
desarrollar la intervención de los muros de EFE en la estación “Lo Valledor”.

El documental registra esos momentos para conocer a sus habitantes, en su intimidad y su vida en la población. 
Contaron sobre cómo se formó la población, cómo construyeron la escuela, las casas, cómo fueron saliendo ade-
lante desde la nada, desde la toma. 

El documental está lleno de testimonios conmovedores de personas que han vivido en La Victoria durante décadas. 
Cada vecino fue mostrando en dibujos lo más significativo para ellos y qué significaba en su vida. Eso nos ayudó a 
realizar un seguimiento en el tiempo: qué vecinos y dibujos serían escogidos para el muro final, y cómo lo realiza-
rían los artistas. 
Hoy cada vecino y vecina, tiene su rostro y su trabajo artístico personal, pintados en estos muros. 

Este documental es un llamado a la reflexión y a la acción, ya que nos muestra la importancia de preservar la me-
moria y la identidad de nuestras comunidades, concluyen los integrantes del equipo Cerebro, integrada por Nicolás 
Sepúlveda, Cristián Martínez y Claudia Sepúlveda.

Los murales destacan en las 2 entradas 
de la Estación EFE-Lo Valledor

Muchos vecinos de La Victoria participaron en el proyecto, entu-
siasmados con la idea de plasmar la identidad del sector.

Los integrantes del equipo Cerebro: 
Nicolás Sepúlveda, Cristián Martínez 
y Claudia Sepúlveda.

Autoridades de Lo Valledor y EFE en el día de la inauguración.

VER EN:    https://youtu.be/XQ0xXAelxgE 
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Más de cien toneladas de AYUDA

LA FUERZA SOLIDARIA DE LO VALLEDOR 
CONMUEVE A VÍCTIMAS 

DE INCENDIOS FORESTALES
El último informe de Naciones Unidas, señala que “debido a sus características demo-
gráficas, Chile es un país altamente vulnerable al cambio climático, generando aumen-
to de las temperaturas, escasez de precipitaciones, sequías, olas de calor, retroceso de 
glaciares y erosiones de las costas”.

A finales de diciembre se iniciaron los incendios en los cerros de Viña del Mar, dejando centenares de familias afec-
tadas. De inmediato, Mercado Lo Valledor, en alianza con la empresa hortofrutícola Hervas, reunió alrededor de 
18 toneladas de frutas y verduras y coordinaron su traslado a Viña del Mar con la ONG Realim y el Consorcio Santa 
Marta. Como es tradición de parte de las empresas asociadas al comercio en el Mercado Lo Valledor, la solidaridad 
se hizo presente a través de sus equipos de trabajo en esos momentos cruentos. Así lo demostró la acción manco-
munada que permite a muchos de los afectados a sobrellevar de mejor manera el nefasto inicio de año. (2023).  La 
delegación que hizo la entrega de la DONACIÓN ALIMENTARIA estaba constituida por Bruno Ballestrazzi y Luis Be-
rrios de Comunicaciones, Ricardo Vilches, Coordinador de Ferias; Joaquín Hermosilla, de HERVAS; y Cristóbal Meriño 
de REALIM.

En un segundo viaje varias organizaciones se sumaron a la acción de ayuda: los hortaliceros de Chile (HORTACH), los 
exportadores de frutas agrupados en torno a ASOEX; el gremio de los Molineros (distribuyó 13 toneladas de harina 
a las Panaderías de la zona en crisis de Viña del Mar Alto); el Ministerio de Agricultura y el Mercado Mayorista Lo 
Valledor unieron fuerzas para socorrer con otras 17 toneladas de frutas y verduras (hortalizas) y legumbres, más ce-
bollas, choclos, papas, arroz y harina de trigo. El aporte fue repartido en comedores populares a fin de solventar ne-
cesidades básicas de alimentación para quienes llevan adelante la pesada tarea de reconstruir las zonas afectadas. 

OTRA TRAGEDIA EN EL SUR: MÁS DE 60 TONELADAS DE MERCADERÍA A DAMNIFICADOS POR INCENDIOS 
EN CHILLÁN Y LOS ÁNGELES
No habían transcurrido dos semanas, cuando se declararon nuevos incendios, en el sur de nuestro país. Hoy sabe-
mos que entre el 31 de enero y el 7 de marzo, murieron 27 personas, y otras 5 mil 569 resultaron damnificadas, y pro-
vocaron importantes pérdidas en predios agrícolas. El Mercado Lo Valledor, junto a todos sus locatarios, apegados 
a su espíritu solidario, coordinaron una campaña para viajar a la zona siniestrada a socorrer a las víctimas.

Primero fue el turno de Chillán y Los Ángeles. Frutas, verduras, mercadería variada y centenares de 
litros de leche, fueron donados por los locatarios y la Administración del Mercado Lo Valledor.

Chile está enfrascado en la crisis climática, lo que , entre otros factores, produce extrema sequía y los suelos se ha-
cen fácilmente combustibles para el fuego, provocado -mayormente- por la acción del hombre.

Así es como, año a año, hemos lamentado la pérdidas de personas y los bienes materiales de muchos, producto de 
los incendios forestales de verano. 

Esta temporada no fue diferente. Sólo que los siniestros se iniciaron prácticamente en el mismo periodo de tiempo 
en la Región de Valparaíso como en la Región del Biobío.

LO VALLEDOR SOLIDARIO
Afortunadamente el espíritu de colaboradores, trabajadores y comerciantes del Mercado Lo Valledor no ha variado 
en su valor más fuerte como es la solidaridad. 

Distintas áreas del Mercado Lo Valledor colaboraron en la carga y despacho de camión con ayuda a la octava región.

Voluntarios de TECHO, Scouts y Soldados conscriptos colaboraron 
en la descarga y acopio de la ayuda en el Destacamento de Montaña 
N° 17 de Los Ángeles.
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A apicultores del Biobío, que perdieron 39 mil colmenas

CAMPAÑA “SALVEMOS A LAS ABEJAS” 
PERMITIÓ AL MERCADO LO VALLEDOR Y ASOEX ENTREGAR 
10 TONELADAS 
DE FRUTAS Y 
AZÚCAR

Se trataba de alimentar las pocas abejas que sobrevi-
vieron a los incendios. Con la finalidad de apoyar a los 
apicultores de la región del Biobío que perdieron 39 mil 
colmenas bajo el fuego de los incendios forestales en 
verano de 2023. El gremio de los exportadores de frutas, 
ASOEX, tomó la iniciativa requiriendo la participación 
de Lo Valledor, el mercado de frutas y verduras 
más importante de Chile. 

Rápidamente se pidió la cooperación 
de los locatarios de Lo Valledor y en 
breve tiempo se logró reunir los ali-
mentos solicitados, permitiendo 
cargar un camión completo. Se 
reunió alrededor de 9,4 tonela-
das de fruta. Además, 
hubo un aporte de cerca de 1 
tonelada de azúcar, gracias a la 
contribución de Comercial Cas-
tro y locatarios del Mercado.

La primera entrega fue en la ciudad 
de Negrete, ubicada a 540 kilóme-
tros al sur de Santiago. Allí esperaban 
desesperados y alegres los apicultores, al 
arribo del camión. Esta ayuda les permitirá 
recuperar las abejas supervivientes y algunos de los 
colmenares que se vieron gravemente afectados, y con-
tinuar con su labor, que en un 70% corresponde a pro-
ducción de miel, y el 30% restante a ofrecer el servicio 
de abejas para la polinización de frutas y otros especies.
Marcelo Araya, Gerente de Comunicaciones del Merca-
do Lo Valledor, indicó: “Nosotros como Mercado Lo Va-
lledor estamos muy contentos de llegar con ayuda para 
los apicultores. Calculamos que se perdieron entre 4 mil 
y 4.500 cajones de abejas, pero quizá lo más grave es que 
las abejas que sobrevivieron, actualmente, no tienen ali-
mento .

Durante la semana pasada hicimos una campaña entre 
nuestros 1.500 locatarios para que cooperaran con fruta 
bien madura, pero en buena condición y poder así apo-
yar  a los apicultores, un sector que no lo está pasando 
bien. Estamos felices de ayudar, junto a ASOEX, pues las 
abejas son fundamentales para nuestra agricultura y la 

vida en el planeta”.
“Son más de 9 toneladas, entre frutas y azú-

car que hemos coordinado con Lo Valle-
dor para ser donadas a los apicultores 

de Negrete, Santa Juana y Nacimien-
to. Como ASOEX nos hicimos pre-

sente con esta ayuda, que repeti-
remos en unos meses más, antes 
del invierno. Ir en rescate de las 
abejas para el sector es muy im-
portante, pues primero se trata 
de apoyar a pequeños apiculto-
res, que se dedican a la miel o al 

servicio de polinización. Aquí hay 
muchos huertos de manzanas, 

arándanos, kiwis y cerezas, que uti-
lizan la polinización como un factor 

central para la producción de fruta”, 
señaló el Gerente General de ASOEX,  Mi-

guel Canala-Echeverría.
“Esta donación es clave, ya que, los incendios acaba-

ron con las abejas, así como con la flora melífera (alimen-
to para las abejas), dejando a los apicultores con gran-
des pérdidas económicas…”, así lo explicó, Miguel Ángel 
Chávez, vicepresidente de la Asociación de Apicultores 
de Negrete (APINEG AG), en representación también de 
productores de Santa Juana y Nacimiento. “De acuerdo 
a MINAGRI se perdieron cerca de 39 mil colmenares de 
los 300 mil de la región. Agradecemos esta ayuda, a to-
dos los locatarios y Administración del Mercado Lo Va-
lledor, quienes junto con ASOEX nos están ayudando a 
sobrevivir el invierno con nuestras abejas”.

La cooperación fue abundante permitiendo cargar dos camiones con cerca de 40 toneladas, los que de inmediato se 
dirigieron a las ciudades que concentraban la ayuda, donde fueron recibidos por autoridades locales de la Delega-
ción Presidencial, quienes junto a voluntarios del Ejercito de Chile, Scouts y Techo Para Chile, ayudaron a descargar 
la mercadería, para luego ser redistribuida a los distintos centros de acopio de las respectivas regiones.

Lorena Hermosilla, Gerenta de la empresa HERVAS, habló en representación de los locatarios de Lo Valledor, seña-
lando que:” no podíamos estar ajeno a este drama, por lo que junto a la Administración del Mercado Lo Valledor, 
hicimos una exitosa campaña al interior con otros dueños de locales, lo cual se tradujo en una significativa can-
tidad de productos que ahora llegan a estas regiones”.

Manuel Rojas, Gerente General del Mercado Lo Valledor, comentó que “esta acción representa nuestro compromi-
so de estar presente en este tipo de situaciones, que es llevar ayuda. Así como lo hemos venido haciendo espon-
táneamente junto a los locatarios desde el terremoto del año 2010”.

SANTA JUANA, LA COMUNA MÁS AFECTADA POR LOS INCENDIOS
Días después, accediendo a una solicitud de la Municipalidad de Santa Juana, el Mercado Lo Valledor en conjunto 
con la empresa Hervas, realizó un nuevo “envío” consistente en un camión completamente cargado con frutas, 
verduras y productos alimenticios no perecibles, como ayuda para palear las necesidades de las 800 familias que 
volvieron a ser afectadas con la pérdida de sus viviendas bajo las llamas incontrolables. Fueron alrededor de 20 
toneladas de mercadería, como arroz, agua, fideos, fruta, entre otras, que se entregaron en el Gimnasio Municipal 
de Santa Juana.

AUTORIDADES SE CONMUEVEN POR SOLIDARIDAD DE LO VALLEDOR

El Coordinador de la recepción de aportes del Municipio de Santa Juana, Daniel Guajardo, agradeció a todos quie-
nes cooperaron con esta campaña y en especial al Mercado Lo Valledor, ya que este aporte es la mayor entrega 
recibida por parte de una empresa.

Gina Pulgar, Encargada del Departamento Social de la Delegación Presidencial del Bio Bio, comentó que “esta es la 
2da ayuda más importante recibida y estamos sumamente agradecidos. Son más de 500 familias las que se verán 
favorecidas con la entrega. Muchas gracias a todo el Mercado Lo Valledor”.

Mientras tanto en Ñuble, el Alcalde de Quirihue, Richard Irribarra, también envió un mensaje de agradecimiento al 
Mercado Lo Valledor y HERVAS. “Estamos pasando por muy malos momentos, pero al ver el espíritu de colabora-
ción de otras regiones es una alegría. Muchas gracias”. Cabe recordar que esa zona fue afectada por un incendio 
el pasado 2 de febrero, consumiendo más de mil hectáreas y 35 viviendas.

El Mercado Lo Valledor ha estado presente ayudando en los momentos de 
crisis gracias a sus locatarios, quienes representan el principal aporte.
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Verdadera hazaña de alumnos de escuelas de Pedro Aguirre Cerda

REPRESENTARON A LA ROBÓTICA CHILENA 
CON DESTACADA PARTICIPACIÓN EN MUNDIAL
Alumnos de escuelas municipales de Pedro Aguirre Cerda, apadrinadas por el Mercado 
Mayorista Lo Valledor, superaron a países como Alemania y Corea en la competencia.

Diez estudiantes de distintas escuelas municipales de Pedro Aguirre Cerda tuvieron una destacada participación 
en el afamado campeonato mundial de robótica First Lego League, que se disputó virtualmente desde Australia, 
gracias al apoyo de la Escuela Consolidada Dávila de la comuna Pedro Aguirre Cerda, del Dpto. de Comunicaciones 
del Mercado Lo Valledor y de la Fundación Lo Valledor, formando mejores personas.

Los alumnos lograron superar a potencias como Corea, Alemania, Dinamarca y Rumania, obteniendo la posición 23 
entre 40 países participantes.

Desde la Escuela Consolidada Dávila, sede de esta selección chilena de First Lego League, su Director, el profesor 
Sebastián Benítez señaló que no fue fácil llegar a esta etapa: “Cuesta mucho entender el valor que significa llegar 
a esta instancia internacional, y más aun viniendo de escuelas públicas de una de las comunas más vulnerables de 
Santiago, pero aun así se logró un importante lugar, dejando el nombre de Chile bien posicionado en esta compe-
tencia”.

Comentó además que “para lograr las primeras posiciones, nos hizo falta detalles finos, que con mayor apoyo y 
tiempo hubiéramos podido superar. Sin duda, el logro es de los alumnos, cuya dedicación ha sido admirable. Espe-
ramos que más instituciones públicas y privadas valoren estas competiciones a futuro, para que vean que en Chile 
también tenemos mentes jóvenes creativas, con ganas de desarrollar masivamente este tipo de competiciones, que 
en otros países valoran, entienden y apoyan”.

HOMENAJEADOS EN ESCUELA CONSOLIDADA DÁVILA
La Escuela Consolidada Dávila aprovechó la instancia para entregar un especial reconocimiento a los alumnos de 
robótica por su logro obtenido.

Autoridades locales e internacionales aplaudieron a los alumnos, resaltando el orgullo de tener una selección chi-
lena dentro de la comuna, que venció a países como Corea, Alemania, Dinamarca y Rumania, obteniendo la posi-
ción 23 dentro de 40 países participantes. Fue una instancia única de integración que no se había dado antes. La 
oportunidad de que cualquier niño o niña pudiera conectarse con cientos de participantes de todo el mundo que 
resolvieron el mismo desafío, pero cada uno desde sus visiones y tradiciones de cada país y cultura en particular.

Manuel Rojas, Gerente General del Mercado Lo Valledor, patrocinador del evento, dijo que “asumir la robótica fue 
un desafío en el que nos embarcamos convencidos que sería un valor, un tremendo aporte a nuestra comuna. 
Hoy entregamos un reconocimiento a los integrantes de este equipo, que perseveraron y remaron con fuerza 
para alcanzar su objetivo, participar en un evento internacional de alto nivel, dejando el nombre de Chile y de la 
comuna muy bien puesto”.

El equipo de robótica de Pedro Aguirre Cerda mostrando sus 
medallas de participación de la FIRST LEGO LEAGUE.

Autoridades del Mercado Lo Valledor, junto a autoridades de la 
Escuela Consolidada Dávila, apoderados y alumnos en el homenaje 
a los participantes.

Un modelo de robot de LEGO LEAGUE 
compitiendo en el torneo.
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Ministra de Ciencias presidió la jornada

LO VALLEDOR IMPULSA 
FESTIVAL DE 

GASTRONOMÍA CIENTÍFICA 
QUE CONVOCA A ESCUELAS DE OTRAS REGIONES

Establecimientos educacionales de diferentes co-
munas de nuestro país se dieron cita en la Escuela 
Consolidada Dávila, en Pedro Aguirre Cerda, para 

dar vida al Tercer Festival de Gastronomía Científica. 

La actividad fue organizada por el Club Ciencias Chile y 
la Fundación Lo Valledor Formando Mejores Personas; 
se trata de un evento donde se combinan la ciencia y 
el arte culinario, dos disciplinas que unidas expanden 
la creatividad de los niños y a su vez contribuyen a su 
formación.

La Ministra de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación, Silvia Díaz, encabezó el lanzamiento del festival, 

realzado además por la presencia del reconocido chef 
Mikel Zulueta, embajador del Mercado Lo Valledor y la 
presencia de las fundaciones de Lo Valledor: “Banco de 
Alimentos” y “Formando mejores personas”. 

Al encuentro concurrieron estudiantes de gastronomía 
de 6 escuelas procedentes de la Séptima Región del 
Maule; de la Décima Región, Los Lagos y de la Región 
Metropolitana. 

Los ganadores de este evento obtuvieron acreditacio-
nes para un encuentro gastronómico-científico que se 
realizará este 2023 en México.

Los alumnos participantes pavimentaron un gran camino para 
las futuras competiciones de la comuna.

Chef Mikel Zulueta preparando la degustación de Paella en el Festival de Gastronomía Científica.

Los alumnos de gastronomía de la Escuela Consolidada Dávila 
fueron los encargados del cóctel para los asistentes.

Manuel Rojas, Gerente General del Mercado Lo Valledor entre-
gando un reconocimiento a alumnos participantes del torneo.
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Al alero del programa Kiosko Verde

NIÑOS DE ESCUELA LO VALLEDOR 
DESARROLLAN UN HUERTO 

EJEMPLAR 

EL HUERTO EJEMPLAR DE ESCUELA 
LO VALLEDOR
En el año 2022, el Programa Kiosko Verde, 
volvió a la presencialidad como lo hicieron 
docentes y estudiantes de las escuelas de 
Pedro Aguirre Cerda, localmente, y en gene-
ral. 
La comunidad educativa de la escuela Lo Va-
lledor, quiso marcar el hito de regreso tras 
casi 3 años de encierro, dando un paso sig-
nificativo en su compromiso con el medio 
ambiente y la educación alimentaria nutri-
cional: Implementó un huerto escolar. Este 
proyecto fue posible gracias a la participa-
ción activa de la propia comunidad escolar 
y participación de colaboradores del Merca-
do.

El programa Kiosko Verde de Lo Valledor, con casi 12 años de vida, partió desarrollando su 
propuesta exclusivamente a la Escuela que lleva su nombre. Con el tiempo se fueron aco-
giendo distintas peticiones de otras escuelas que aspiraban contar los beneficios del progra-
ma.  Así, se sumaron las escuelas Consolidada Dávila, La Victoria, Ricardo Latcham y Parque 
Las Américas, todas pertenecientes a la comuna Pedro Aguirre Cerda. 

La Ministra de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Silvia Díaz junto a alumnos y autoridades de la Escuela Consolidada 
Dávila; y Hugo Espinosa, Director Ejecutivo  de la Fundación Lo Valledor.

Voluntarios del Banco de Alimentos de Lo Valledor participaron en la entrega 
del huerto escolar, motivando a los alumnos.
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Apoyo de Lo Valledor a Escuelas de Pedro Aguirre Cerda

MONITORES DE LA ESCUELA DE FÚTBOL LO VALLEDOR
SUMAN DEPORTE AL PROGRAMA KIOSKO VERDE 

Se trata de una nueva propuesta de la Fundación Lo Valledor formando mejores per-
sonas, que preside don Luis Díaz Loyola,  para los escolares de cuatro de las 5 escuelas 
donde la misma Fundación mantiene su programa Kiosko Verde, alimentación saluda-
ble a nuestros niños.

El programa deportivo dirigido por, Germán Osorio, Di-
rector de la Escuela de Fútbol Lo Valledor, 
incorpora además, a la escuela de 
Educación Física de la Univer-
sidad Bernardo O´Higgins 
(UBO), entidad que man-
tiene prácticamente 7 
años de alianza con el 
Mercado Mayorista Lo 
Valledor, de aporte 
profesional y social 
recíproco.

Los estableci-
mientos escolares 
beneficiados son 
Escuela Lo Valle-
dor, Escuela Con-
solidada Dávila, 
Escuela la Victoria 
y Escuela Ricardo Lat-
cham.

El Director Ejecutivo de la Fun-
dación, Hugo Espinosa, confirmó 
la voluntad de la organización por en-
tregar una propuesta formativa integral más efi-
ciente al juntar y aplicar los dos programas en los niños 
estudiantes de de cada unidad. 

Por su parte, Germán Osorio, a cargo del programa fut-
bolístico dijo: “Los directores coordinan con nuestro 
equipo de monitores para tratar de no abandonar el 
taller deportivo que nuestra fundación les entrega en 
sus espacios. Nuestra labor junto a los monitores fue 
de impartir talleres deportivos de dos días en cada es-
cuela ya sea taller de fútbol y taller de zumba en los 
horarios de término de clases con grupos de 25 a 30 
alumnos en algunos colegios y así educar y crear la en-
tretención que ellos necesitan en su desarrollo depor-
tivo y educacional”.

CIERRE DE TALLERES – CAMPEONATO DE FUTBOL
Se organizó un campeonato de fútbol entre 

todas las escuelas para cerrar las acti-
vidades de 2022.

Cada escuela participó con 
sus alumnos entre 2do bási-

co y 8vo básico. 

Fue así como el esta-
dio Dávila reunió a 
150 niños de las 4 es-
cuelas que pertene-
cen a los talleres de 
la escuela de Fútbol 
Lo Valledor. La acti-
vidad se desarrolló 
en la cancha del Es-

tadio Dávila durante 
la mañana, ocasión 

en la que la Escuela La 
Victoria se coronó cam-

peón en todas las catego-
rías.

El profe, Germán Osorio, contextua-
liza esta experiencia y remata:  

“… más que ver a un campeón logramos cumplir 
nuestro objetivo como Fundación, ver a los niños, par-
ticipando en una mañana de entretención, y que les 
permitió compartir con nuevas personas haciendo lo 
que más les gusta. También vimos niños emocionados 
que por primera vez participaban en algo así, o reci-
biendo una medalla por su destacada participación de 
los talleres de fútbol”. 

Finalmente se entregaron sendos reconocimientos y 
premios por parte del gerente general del Mercado Ma-
yorista Lo Valledor, Manuel Rojas, el director ejecutivo 
Hugo Espinosa y representantes de la Municipalidad de 
Pedro Aguirre Cerda.

CAMPAÑA “CUIDEMOS EL AGUA” EN ESCUELA LA VICTORIA
Por otro lado, la Escuela La Victoria fue la seleccionada para participar en la campaña “alrededor de Iberoamérica” 
con la temática, cuidemos el agua, que desarrolla anualmente la empresa Veolia. Esta actividad se convirtió en una 
oportunidad invaluable para la comunidad escolar, donde la SEREMI de medio ambiente, Sra.  Sonia Reyes Packe, 
visitó la escuela, destacando los esfuerzos mancomunados por la escuela y su enfoque medioambiental. La escuela 
creó una brigada medioambiental, que tuvo la oportunidad de conocer las buenas prácticas ambientales del Mer-
cado

LA UBO Y LA SALUD DE ESCOLARES
Además, durante este año, se estableció una estrecha colaboración con la Universidad Bernardo O´Higgins (UBO), 
planificando acciones colaborativas para el año 2023, de manera de fortalecer y entregar actividades a favor de la 
salud de la comunidad escolar. En ese contexto, la nutricionista Francisca Figueras, dio una clase, sobre educación 
alimentaria y el Programa Kiosko Verde, a estudiantes de la Escuela de Nutrición y Dietética, quienes serán los pro-
tagonistas de realizar las actividades para el próximo año.

El año 2023 se presenta como una oportunidad emocionante para continuar con las actividades del programa Kios-
ko Verde, incorporando el huerto escolar en las otras escuelas y realizar las actividades planificadas en colabora-
ción con la Universidad Bernardo O´Higgins.
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Manuel Rojas, Gerente General del Mercado Lo Valledor, junto a Hugo Espinosa, Director Ejecutivo de la Fundación Lo Valledor, presen-
tes en la entrega de premios a los alumnos de la escuela de fútbol.

Entregar valores y propósitos en las vidas de todos los chicos que hoy conforman la escuela de fútbol 
son los motores de este programa, además de formar buenas personas y entregarles el valor del compa-
ñerismo y la responsabilidad.
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Regresó el deporte a Lo Valledor

LO VALLEDOR CONQUISTA TERCER LUGAR 
DE COPA DE LA CÁMARA DE COMERCIO 2022

La selección de futbolito de Lo Valledor alcanzó un más que reluciente tercer puesto en 
la Copa de la Cámara de Comercio de Santiago, torneo inter-empresarial que convoca a 
36 equipos de la Región Metropolitana.  

NOS VISITARON

Recibimos permanentemente visitas, nacionales y ex-
tranjeras, que se sienten atraídas por conocer intercam-
bio comercial que a diario se desarrolla en nuestro mer-
cado, así como los proyectos adjuntos que aquí se llevan 
a cabo.
Esta vez dimos la bienvenida a funcionarios de la Emba-
jada de Francia, quienes junto a docentes de la Universi-
dad Bernardo O´Higgins (UBO), liderados por Jorge Van 
De Wyngard, vicerrector de vinculación con el medio e 
investigación, recorrieron las instalaciones del centro 
de abastos.
Julie Le Gall, agregada de cooperación universitaria y 
científica y Christian Estrade, consejero de cooperación 
universitaria y científica, se mostraron complacidos con 
el trabajo realizado en el Banco de Alimentos Lo Valle-
dor y la planta piloto en la que se desarrolla el Proyecto 
Sopa, que produce alimentos a partir de frutas y verdu-
ras descartadas.

El Ministro de Agricultura y Ganadería de Ecuador, Ber-
nardo Manzano, visitó el Mercado Lo Valledor, principal 
centro de abastecimiento nacional.
En la ocasión participaron la Embajadora de Ecuador 
en Chile, Miriam Esparza y el Subsecretario de Comercio 
Agropecuario de Ecuador, Oscar Torres, quienes fueron 
recibidos por Gonzalo Bravo, Administrador General de 
Lo Valledor; Richard Prenzel, Gerente de Operaciones; y 
Manuel Rojas, gerente general del Mercado Lo Valledor.

En la ocasión, el Ministro Ecuatoriano destacó la enor-
me labor que cumple Lo Valledor en su rol de abastecer 
a cerca del 60% del país, ejemplificando su orden y lo-
gística. “Estamos sorprendidos de lo grande que es este 
mercado, y del orden en general que uno puede apreciar. 
Además, estoy muy contento de ver cómo Ecuador es el 
principal socio comercial de muchos distribuidores de 
plátanos acá. Esperamos seguir contribuyendo en este 
ciclo virtuoso entre nuestros 2 países”.

El Banco de Alimentos del Mercado Lo Valledor se ha converti-
do en un referente del cono sur, como ejemplo para evitar las 
pérdidas de alimentos. La Organización para la Alimentación y 
Agricultura, FAO, ha destacado esta iniciativa en todas las con-
ferencias que se refieran a esta temática, ya que a nivel mun-
dial  América Latina es una de las regiones donde la pérdida 
de alimentos a partir de frutas y verduras es superior al 55%.
Desde 2017, un comité organizado por el Ministerio de Agricul-
tura (MINAGRI), ha estado trabajando arduamente para reducir 
las pérdidas. Esto en colaboración con organismos regionales 
e internacionales, incluso de los Países Bajos.
Por esa razón, la Consejera Agrícola para el Cono Sur del Reino 
de los Países Bajos, Inge Horstmeier, junto al Agregado Comer-
cial para la agricultura de ese país, Gerbrand Jung, visitaron el 
Mercado Lo Valledor con el propósito de conocer el Banco de 
Alimentos y su origen.
La delegación fue recibida por Luis Castro, Director y Presiden 
te de la Fundación Banco de Alimentos; Manuel Rojas, Geren-
te General; Richard Prenzel, Gerente de Operaciones; Marcelo 
Araya, Gerente de Comunicaciones y Hugo Espinosa, Director 
Ejecutivo de la Fundación.

Después de una breve presentación, en donde se mostraron 
los hitos que han marcado el origen de la fundación, la delega-
ción hizo un recorrido por el mercado, terminando en el Ban-
co de Alimentos, lugar donde pudieron conocer de cerca esta 
labor.
En el lugar, Gerbrand Jung, Agregado Comercial para la agricul-
tura de Países Bajos, comentó estar sorprendido por la orga-
nización. “No conocía Lo Valledor y me impresionó lo grande 
que es.  En Países Bajos, no existen mercados como este, y la 
mayoría de venta de frutas y verduras se da en supermerca-
dos. Ha sido muy gratificante conocer este lugar y el Banco de 
Alimentos, ha sido una hermosa experiencia”.

DELEGACIÓN DE LA EMBAJADA 
FRANCESA IMPRESIONADOS CON EXPE-
RIENCIA DE RECUPERACIÓN ALIMENTARIA 
EN LO VALLEDOR

MINISTRO DE AGRICULTURA DE ECUADOR 
VISITÓ EL MERCADO LO VALLEDOR  

BANCO DE ALIMENTOS, UN EJEMPLO 
QUE TRASCIENDE FRONTERAS

La ruta a este hito deportivo fue ardua  pero exito-
sa: lograron el más alto gol “average” (35 tantos), el 
goleador del torneo (Benjamín Rodríguez), además 
del premio Fair Play, por el desempeño más limpio 
del campeonato. 

La plantilla del equipo es-
tuvo conformada por 
trabajadores de diver-
sas áreas del Merca-
do, jugadores que 
entregaron el 
máximo en 
cancha y 
que gra-
cias a una 
p a r t i c i p a -
ción auspiciosa, 
ya miran con ilu-
sión la próxima 
edición de l a 
copa.

Los integrantes de la 
selección Mercado Lo 
Valledor: Belarmino 
Delgado (DT); Diego 
Carrasco, Alejandro 
Pavez, Marcelo 
Monsalve, Miguel 
Sánchez, Vicente Her-
nández, Felipe Cabre-
ra, Nicolás Castillo, 
Benjamín Rodríguez, 
Francisco Valdés, 
Arnold Oporto, Diego 
Arévalo, Michael 
Canessa. (Ausente en 
foto: Aaron Contre-
ras).
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Premian a Fiscal jefe de Lo Valledor

GUSTAVO BENKÖ:
50 AÑOS DE TRAYECTORIA COMO ABOGADO

De nacionalidad húngaro chilena, de gran compromiso con el deporte, destacado esgrimista en la mo-

dalidad sable, logró diez campeonatos nacionales y luego, se convirtió en el líder del deporte chileno 

debiendo hacerse cargo -como presidente- del Comité Olímpico Chileno (COCH) por 4 años (1980 – 1984). 

Estudió Derecho, y el Colegio de Abogados acaba de escogerlo, junto a otros juristas, para simbolizar 

en él la importancia de la trayectoria que abogados como don GUSTAVO BENKÖ KAPUVARYS ha sembra-

do en la vida. 

El solemne homenaje se efectuó en el Sa-
lón del Tribunal Constitucional el pa-
sado 2 de diciembre, en acto dirigido 
por el presidente de la Corporación, 
don Ramiro Mendoza. Motivo funda-
mental para entrevistar al Fiscal de 
Mercado Lo Valledor, quien con el 
humor que lo caracteriza, nos re-
gala sus impresiones.  
1.- ¿Qué representa para 
usted el reconocimiento 
a su trayectoria que le 
entregó el Colegio de 
Abogados en la sede del 
Tribunal Constitucional?
Alegría y orgullo por 
pertenecer 50 años al 
prestigioso colegio pro-
fesional.
2.- ¿Cómo nació su com-
promiso con las Leyes?
Por no saber que estu-
diar cuando terminé el 
colegio y pasando frente 
a la Escuela de Derecho de 
la Universidad Católica de 
Valparaíso, al ir a retirar mi 
resultado de bachillerato 
y pasando por el segundo 
piso de la universidad, 
me percaté de un letrero 
que decía: “ inscripciones 
para postulantes a escuela 
de derecho “. Me inscribí y quedé aceptado. La carrera nunca 
me gustó, solo después de ejercer la profesión me di cuenta 
que era la profesión que se identificaba con mi manera de ser 
y pensar.
3.- Lo recordamos como un gran esgrimista, y como presiden-
te del Comité Olímpico. ¿Qué importancia tiene en su vida el 
deporte?
El deporte me ayudó a respetar al prójimo, saber perder y 
ganar en todas las actividades de la vida . Como dirigente 
aprendí a servir a mis semejantes y no a servirme de ellos.
4.- Si hay que optar, por los buenos recuerdos: ¿Derecho o De-
porte?
Deporte, indiscutiblemente
5.- El premio es a la trayectoria. Cuéntenos lo que más lo con-
mueve, los mejores y peores momentos, los más importantes 
en su trayectoria.
 En mi práctica de abogado, haber alegado 4 veces en la Cor-
te de Apelaciones de Santiago para obtener la libertad de un 
reo

por sodomía, encomendado por el consultorio jurídico gra 
tuito del colegio de abogados de San Miguel y al obtener des-

pués de tres derrotas un fallo favora-
ble  para a mi representado,  es decir 

obtener su libertad y al visitarlo al 
medio dia del dia siguiente del  de 
la resolución favorable de la Corte 
en  la penitenciaria de Santiago, 
a mi representado ya lo habían 

liberado pero me dejo  un men-
saje con otros reos, este 

fue:  “ señor postulante ( 
yo ) su cliente no quiere 

verlo mas en su vida, 
la libertad era lo que 
menos quería “. . Mora-
leja: nunca cumplas la 

orden de una superio-
ridad, sin antes pregun-

tarle al cliente  que es lo 
que el realmente quiere 
que hagas por el..El resto 

de mi carrera ha sido, difí-
cil pero gratificante.
6.- Parte de su trayectoria 
está vinculada a la historia 
de Lo Valledor, a su evo-
lución: feria – central de 
abastos – mercado. ¿Cómo 
llegó a Lo Valledor?.
En varias oportunida-
des, un primo hermano 

de mi esposa, don Marcelo 
González Correa, quien ejercía el comercio en Lo Valledor, 
hoy Consejero de Comunidad Feria Lo Valledor, habiendo yo 
dejado recién la presidencia del Comité Olímpico de Chile, 
disponía de tiempo y acepte su oferta para asesorar en mi 
profesión y experiencia dirigencial   a un grupo de comercian-
tes que querían hacer de Lo Valledor una gran empresa Hor-
tofrutícola. En esta actividad, ya hace más de treinta años 
he aprendido a querer y sentirme parte de la familia de Lo 
Valledor
7.- ¿Qué importancia tiene su familia en el proceso de creci-
miento en su carrera profesional? 
La familia es la que te motiva y da fuerza para superar las ad-
versidades diarias de la vida, tanto desde el punto de vista 
humano como profesional y económico. Cuando ves que la 
familia puede insertarse en la vida diaria al nivel social que 
tú y ellos desean, es porque no lo has hecho mal.
8.- ¿Cómo quiere que lo recordemos? 
Como Gustavo Benko, el abogado y ex esgrimista, amigo de 
sus amigos y enemigo de los enemigos de mis amigos.

Creador de múltiples programas urbanos

PERIODISTA RODRIGO GUENDELMAN, 
NUEVO FAN 

DE MERCADO LO VALLEDOR

Formado en la Universidad Diego Portales, este destacado periodista 
se ubica entre los apasionados y con vocación por lo que hacen. Se es-
pecializó en temáticas de ciudad y arquitectura. Reconocido fundador 
de @SantiagoAdicto. Conductor de diversos espacios televisivos como 
“Hay que ir” de Canal 13 y el programa Santiago Adicto en Radio Duna. 
Rodrigo también ha sido un gran aliado de Ciudad Emergente, y aceptó 
de muy buena gana conocer las obras artísticas murales, en las estacio-
nes de METRO y EFE Lo Valledor, promovidas por el Mercado Lo Valledor, 
el más grande espacio de transacción de productos hortofrutícolas de 
Chile, materializando un reportaje en Canal 13. A continuación acepta 
responder a nuestras inquietudes. 
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1.- ¿Cómo nace ese amor por la urbe?, a propósito del 
concepto del SANTIAGO ADICTO que es lo que identifica 
a RODRIGO GUENDELMAN

Mi amor por Santiago existió siempre. Pero hace como 
una década, leí muchos tweets que hablaban de “San-
tiagsco”, usaban #santiagsco. Y yo empecé intuitiva-
mente a mostrar algunas cosas de Santiago en Twee-
ter, y a usar hashtag: #santiagoadicto. A mi Santiago 
me gusta, hay cosas buenas, ¿porqué solo mostrar lo 
malo?
Y así, poco a poco, comencé a dedicar mi tiempo libre 
a caminar, a sacar fotos, y hasta que publiqué una co-
lumna en La Tercera, en octubre de 2011, que se llamó 
SANTIAGO ADICTO. Y esa vez que la vi publicada en pa-
pel decidí abrir con ese nombre una cuenta en TWITER, 
luego en INSTAGRAM y después en Facebook, y así par-
tió esto.  

2.- ¿Qué pasa con el santiaguino, percibe la importancia 
que tú le asignas a los rincones urbanos de la ciudad?

Tengo la impresión que la santiaguina y el santiaguino, 
conocen muy poco Santiago, el que conocemos noso-
tros como Región Metropolitana. Son 52 comunas, 8 
millones de personas viviendo, una parte importante 
del país, sobre todo en lo que es población, fuentes de 
trabajo; en términos académicos, y culturales.  Los san-
tiaguinos conocen muy poco de su ciudad… Con suerte, 
la comuna donde viven, y eventualmente algo de San-
tiago Centro. Y sobre la base de ese poco conocimiento, 
emiten opiniones descalificando la ciudad.
La ciudad hay que conocerla a pie y darse el tiempo 
para ser turista de su propia ciudad. 

3.- ¿Cuáles son los criterios que utiliza para destacar en-
tre auditores de la radio y televidentes, un espacio de la 
ciudad?

¿Criterio? Mira, es una procuraduría que se ha ido for-
mando a través de los años, con información, con lec-
tura, con entrevistas, y caminando…  Y comprar harto 
libro sobre arquitectura, urbanismo, sobre patrimonio. 
Eso ha permitido ir formando mejores ideas y manejan-
do ese contexto hemos aprendido a apreciar aún mu-
cho más Santiago de CHILE.

4.- ¿Cómo entra MERCADO LO VALLEDOR, entre los espa-
cios urbanos atractivos o interesantes para el chileno, 
independiente de su rol socioeconómico?

Lo Valledor, nos parece un lugar sumamente interesan-
te. Primero por su importancia como principal indus-
tria del alimento para la Región Metropolitana. Es un 
lugar estructural. Segundo, porque es un lugar en el 
que se le ha estado dando importancia a la cultura a 
través de la cultura a través del arte público a través 
de los murales. Y tercero, porque, es un lugar recomen-
dable como un lugar de picadas gastronómicas, por los 
productos y por el precio, Nos hace entender, después 
de haber estado en Lo Valledor, que es el lugar que nos 
abastece de alimentos, pero también interesante para 
recorrer por sus espacios y sus personajes. 

5.- ¿Qué prejuicios tenías sobre Lo Valledor?

Mi prejuicio era, que fuera sólo un lugar de trabajo y 
nada más. 

6.- ¿Qué fue lo que más te impresionó de Lo Valledor?

Lo que más me impactó de Lo Valledor fue conocer las 
cifras… que hay detrás de Lo Valledor. La importancia 
increíble que tiene en términos del abastecimiento 
de alimentos para la ciudad. Uno escucha La Vega, La 
Vega, pero Lo Valledor es 10 veces y más importante 
que La Vega.
De verdad, no tenía idea ni del tamaño, ni la importan-
cia y el porcentaje que representa de la alimentación…  

7.- ¿Cómo te toca la historia de los MURALES de la esta-
ción EFE Lo Valledor?

Me parece que en el tema de los Murales ha habido 
una buena “curaduría”, se han citado y convocado a 
buenos artistas. Se ha hecho un vínculo especial entre 
EFE (ferrocarriles) y LO VALLEDOR. Se ha producido una 
buena sinergia entre ambas marcas.  Vinculadas geo-
gráficamente. Ha habido una muy buena curaduría, un 
muy buen trabajo. Un muy buen nivel y standard del 
arte público que se ha desarrollado en Lo Valledor y al-
rededores. 

8.- Aquí se compra barato, ¿llevaste algo para la casa?

Me fui tan regalado el dia de visita, con hortalizas, fru-
tas, verduras y con las cosas que almorzamos, que no 
alcancé a comprar. Disfruté mucho en el trabajo y en mi 
casa, los productos que me regalaron. Fue todo delicio-
so, productos frescos y calidad: ¡exquisitos!

9.- Un mensaje a nuestros seguidores. 

A la gente que sólo conoce Lo Valledor como una fuen-
te de abastecimiento de alimentos para la población, 
vayan a conocerlo como un espacio con ciertas carac-
terísticas turísticas, en el sentido que su gastronomía 
es super atractiva; que hay un trabajo de arte público 
muy potente; que es un espacio muy grande lleno de 
personajes interesantísimos; y que hay ciudad… en Lo 
Valledor, es un pedazo importante, entretenido, para 
conocer en Santiago. Marcelo Araya, Gerente de Comunicaciones de Lo Valledor, conversando con Rodrigo Guendelman en pleno reportaje sobre el Mercado.
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Instalaciones cuentan con cámaras de frío  

MERCADO LO VALLEDOR 
ENTREGÓ  
NUEVO EDIFICIO 
AL BANCO DE ALIMENTOS
Junto a autoridades y miembros de diversas fundaciones, fue inaugurado 
el nuevo edificio del Banco de Alimentos Lo Valledor, un moderno edificio 
con oficinas y cámaras de frío para poder darle mejor preservación a los 
productos recibidos, que luego alimentarán a centenares de personas en 
condiciones de vulnerabilidad.
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La ceremonia contó con la presencia del Ministro (s) de 
Agricultura, José Guajardo; el Presidente del Mercado Lo 
Valledor, Víctor Cornejo; el Gerente General de Lo Valle-
dor, Manuel Rojas; la representante de FAO, Macarena 
Jara; representantes de organizaciones beneficiarias y 
locatarios aportantes al Banco de Alimentos.

EVITAR LA PÉRDIDA DE ALIMENTOS
El Ministro (s) de Agricultura, José Guajardo, comentó 
que: “son muchas las toneladas de alimentos que se 
pierden en la cadena productiva porque no logran ser 
comercializadas por efectos de madurez, apariencia fí-
sica, sobre stock, calibre pequeño o grande. 

Este Banco de Alimentos refleja el camino que debemos 
seguir para evitar estas pérdidas, hoy más que nunca”.

AYUDA PARA 100 HOGARES DE PERSONAS 
VULNERABLES
Víctor Cornejo, Presidente del Mercado Lo Valledor, dijo 
que “este edificio viene a consolidar un proceso inicia-
do hace poco más de 10 años, cuando nos sumamos a 
las iniciativas relacionadas con la sustentabilidad del 
mercado. Muchas gracias por permitirnos ayudar, por-
que además de hacer posible que alrededor de 25 mil 
personas de 100 hogares de gente vulnerados, puedan 
continuar con su misión; ayudar nos permite también 
fortalecer nuestro espíritu fraterno”.

LA SOLIDARIDAD VITAL DE LOCATARIOS
Joaquín Hermosilla, de la empresa HERVAS, habló en 
representación de los locatarios del Mercado, y comen-
tó la importancia de la Fundación Banco de Alimentos.  
“Entiendo como locatario, vendedor y comerciante 
que no es fácil asumir cierta  pérdida de productos por 
no estar aptos para la venta. Pero al menos yo, cada 
vez que realizo una donación de dichos productos, 
no la veo como perdida, sino más bien como un valor 
transformado para aquellas personas que reciben es-
tas donaciones. No tiene precio. Pero como diría mi pa-
dre, es “para el alma”.La ceremonia concluyó con una 
presentación de baile por parte de la agrupación “Me-
tacueca”, para luego proceder al corte de cinta y ben-
dición de las instalaciones por parte del Padre Narciso 
Vega, de la Parroquia San Mateo.

LA NUEVA INFRAESTRUCTURA
El nuevo edificio del Banco de Alimentos fue levantado 
sobre una superficie total de11 mil 500 metros cuadra-
dos, de los cuales 9 mil 900 metros cuadrados fueron 
destinados a la edificación, incluyendo la techumbre. 
Más de 100 metros cuadrados corresponden a las ofici-
nas, comedor y servicios higiénicos. Es la base donde se 
planean y resuelven las operaciones administrativas y 
de control de los colaboradores a cargo; adicionalmente 
47 metros cuadrados fueron reservados a bodegas ge-
nerales y; 170 metros a los sectores de frío (refrigeración 
y congelación), para preservar productos que no logran 
la demanda inmediata; y, finalmente, 100 metros cua-
drados corresponden a patio, donde se realizan esen-
cialmente las acciones de acopio, selección, trasvasije 
y carga, de los productos hortofrutícolas entregados 
como aportes o donación.

Pablo Castro junto a Ministro (s) de Agricultura, José Guajardo; 
Hugo Espinosa, Director Ejecutivo de Fundación Banco de Alimen-
tos; Magaly Gómez, Directora Fundación Banco de Alimentos; el 
Presidente del Mercado Lo Valledor, Víctor Cornejo; el Gerente 
General de Lo Valledor, Manuel Rojas; Hernán Serrano, Arquitecto.

Joaquín Hermosilla, de la empresa HERVAS, uno de los principa-
les aportantes de este Banco.

Padre Narciso Vega, de la Parroquia San Mateo, bendiciendo las 
nuevas instalaciones.
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Alianza Banco de Alimentos  Universidad UBO

INAUGURAN FLAMANTE PLANTA PILOTO 
PARA PROCESAR SOPAS 

EN LO VALLEDOR

Con un acto que convocó a la comunidad del Merca-
do, a autoridades regionales y a sus responsables, 
la Fundación Banco de Alimentos de Lo Valledor y 

la Universidad Bernardo O’Higgins (UBO) lanzaron una 
planta piloto en la cual se elaboran distintos formatos 
de alimentos obtenidos a partir del procesamiento de 
excedentes en la comercialización de productos hortí-
colas.
Este es un proyecto que fue tomando forma a partir de 
la realización de un Programa de investigación financia-
do por el Gobierno Regional Metropolitano, donde se 
materializó la idea del aprovechamiento de los produc-
tos recolectados en patios comerciales.                                                                                             

La Planta Piloto se ubica en el interior del sector Plata-
bandas Nuevas del Mercado Lo Valledor, involucrando 
dos bodegas, las cuales se fusionaron y distribuyeron 
los metros cuadrados en cuatro áreas de trabajo.

El primer piso se compone del área de recepción, la cual 
cuenta con 7 metros cuadrados y es donde se reciben 
los producto hortofrutícolas, se pesan y clasifican, para

luego ser transportados al área de producción, la cual 
cuenta con 22 metros cuadrados, en esta área primero 
se lavan los productos hortofrutícolas, para posterior 
mente ser procesados por la máquina cortadora y mez-
cladora entregando como resultado una mezcla rica en 
vitaminas y minerales, la cual es vertida en las marmitas 
(ollas grandes) y cocinada a altas temperaturas por un 
tiempo definido según el tipo de frutas o verduras utili-
zadas en el proceso. Posteriormente, la mezcla ya cocida 
pasa al área de almacenamiento, la cual está compuesta 
por 7 metros cuadrados y es donde se distribuye la mez-
cla en envases unitarios y se refrigera a la espera de ser 
despachada al consumidor final.

En el acto de inauguración de esta importante obra civil, 
participaron autoridades del Mercado, encabezados por 
el gerente general, Manuel Rojas; y representando al go-
bernador metropolitano, asistió Cristian Blanc, jefe de 
Departamento de Ciencia, Tecnología e Innovación de 
la Gobernación Regional Metropolitana; por la Universi-
dad UBO, participó, Jorge Van De Wyngard, vicerrector 
de Vinculación con el Medio e Investigación.

Luis Castro, Presidente Fundación Banco de Alimentos, junto a  Cristian Blanc, jefe de departamento de ciencia, tecnología e innova-
ción de la Gobernación Regional Metropolitana;   Ximena Rodríguez , Directora Escuela Nutrición UBO; Jorge Van De Wyngard, vice-
rrector de Vinculación con el Medio e investigación; Hugo Espinosa, Director Ejecutivo de Fundación Banco de Alimentos; el Gerente 
General del Mercado Lo Valledor, Manuel Rojas.

Luis Castro, Presidente Fundación Banco de Alimentos, junto a  
Ximena Rodríguez, Directora Escuela Nutrición UBO, inauguran-
do la planta piloto.

La Cadena logística es fundamental para el buen proceso del producto.

Parte del proceso que se realiza con los productos en la planta 
piloto.
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BANCO DE ALIMENTOS DE LO VALLEDOR 
SE CONSTITUYE EN MODELO 
PARA POLÍTICA DE MICROBANCOS 

DEL ESTADO CHILENO

Lo Valledor fue el epicentro de una auspiciosa iniciativa: el lanzamiento de 70 microbancos de alimentos para 
16 regiones del país, con el que se busca emular la acción de la Fundación Banco de Alimentos de Lo Valledor. 
Se trata de un proyecto que desarrolla Elige Vivir Sano en colaboración con FAO (rama de la ONU enfocada en 

la alimentación), junto a ASOF (Asociación de Feriantes de Chile) y CODEMA (Corporación Observatorio del Mercado 
Alimentario).
El evento reunió a cuatro ministros en ejercicio: la Ministra de Desarrollo Social y Familia, Jeanette Vega; el Ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzuela; la titular de Medio Ambiente Maisa Rojas; y la Ministra Secretaria General de 
Gobierno, Camila Vallejo. 

Todos ellos manifestaron la importancia de este hito, considerando los tiempos de crisis que trajo la pandemia. El 
gerente general de Lo Valledor, Manuel Rojas, expresó en el acto el significado que tiene para el Mercado la masifi-
cación de la recuperación alimentaria, que en el caso del Banco de Alimentos de Lo Valledor, hoy una Fundación, ha 
permitido alimentar a más de 25 mil personas a través de colaciones y productos de entrega directa, en alrededor 
de 100 hogares de personas vulnerables.

La Ministra Secretaria General de Gobierno, Camila Vallejo, junto a los demás ministros en ejercicio: de Desarrollo Social y Familia, 
Jeanette Vega; y de Agricultura, Esteban Valenzuela; y la titular de Medio Ambiente, Maisa Rojas. 
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Iniciativa del BANCO DE ALIMENTOS y 
trabajadores de STARBUCKS

LO VALLEDOR CELEBRÓ NAVIDAD 
CON NIÑOS DE HOGAR DE 

PUENTE ALTO
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TRIUNFANTE REGRESO DE EXPOPAINE 
TRAS TRES AÑOS DE PANDEMIA

Fue una fiesta espectacular que se echaba de menos, aseguran los visitantes del evento respecto del regreso de la 
EXPOPAINE RURAL, después de tres años de postergaciones por la pandemia.

La festiva jornada se extendió desde el viernes 13 al domingo 15, con su alcalde Rodrigo Contreras a la cabeza, quien 
tras inaugurar la temporada de sandía en patio 2 de Lo Valledor había dejado invitado al Mercado a participar en 
el nuevo encuentro. En la inauguración Lo Valledor fue representado por el gerente de comunicaciones, Marcelo 
Araya. Además, el Mercado contribuyó con un stand doble, donde el equipo de Comunicaciones difundió el rol de 
plataforma comercial como la proyección de sus programas sociales y sustentabilidad, como la alimentación salu-
dable, entregando gratuitamente frutas a los visitantes.

Lo Valledor se hizo presente también a través del afamado chef Mikel Zulueta, quien fue jurado en la competencia 
nacional de sandías, fruta que ostenta el título de ser la más apetecida por los chilenos. En el certamen conocido 
como “El Rey de la Sandía”, se hace un análisis científico de la fruta que postulan los productores participantes, 
midiendo su grado de dulzor, su tamaño, su textura, su peso y su color. De esta forma se determina un ganador para 
la mejor sandía, un producto simbólico para los paininos.
La EXPOPAINE se realizó en el Estadio tricolor de Paine, donde decenas de productores hortofrutícolas, como ar-
tesanos y cocineros pudieron mostrar sus habilidades frente a cada uno de los espacios destinados a la actividad.

La Expo Paine Rural comenzó el viernes 13 y terminará el domingo 15 de enero entre las 10:00 y 00:00 horas en el 
Estadio Tricolor Municipal de la comuna.

En el show se presentaron destacados conjuntos folclóricos como “Canto Aguilino” y “Los camperos del Maipo”, 
siendo el broche de oro la espectacular presentación del legendario  “Illapu”.

Mercado Lo Valledor presente
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¡ Fue mágico!  Es la expresión consensuada por todos los participantes de la fiesta navideña que recibieron 20 niños 
vulnerados del Hogar «Luz de Cristo» en el patio del Banco de Alimentos Lo Valledor. La noble actividad realizada 
el martes 27 de diciembre, responde a la gestión de Deyanira Erazo, asistente social de la Fundación Banco de Ali-
mentos Lo Valledor. 

Dos organizaciones sumaron su buena voluntad para concretar este bello encuentro: La Fundación Renacimiento, 
liderada por la señora Hilda Coñoman y la cadena cafetera Starbucks, representada por Pía Aguilera, Gerenta de 
zona sur de la empresa y sus compañeras colaboradoras.

La jornada partió desde que los niños se subieron al bus aportado por Lo Valledor, para viajar hasta el mercado, 
donde los esperaba un equipo de Comunicaciones que entregó a los niños una visita guiada por el mercado. Luego 
los menores fueron recibidos por el equipo del Banco de Alimentos, liderado por Romina Correa, y el equipo de 
Starbucks. La animación de la actividad estuvo a cargo de la nutricionista del programa Kiosko Verde, Francisca 
Figueras. Los niños recibieron del propio Viejo Pascuero los regalos de Lo Valledor y Starbucks.
Al evento concurrieron las jefaturas de otras áreas del Mercado Lo Valledor, además de don Luis Díaz, Presidente de 
Fundación Lo Valledor; Joaquín Hermosilla en representación de HERVAS; Richard Prenzel, Gerente de Operaciones; 
y Hugo Espinosa, Director Ejecutivo de Fundaciones.

La colaboración entre el Banco de Alimentos Lo Valledor junto a Starbucks permitió entregarle a 20 niños del Hogar “Luz de Cristo” una 
navidad inolvidable.
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LA ESTRELLA DEL VERANO 
TUVO SU FIESTA EN LO VALLEDOR: 
LA SANDÍA DE PAINE

¿QUIÉN PUEDE DUDARLO?, se trata de la fruta preferida de los chilenos en verano y había que celebrar su 
llegada.
Con música y bailes folclóricos, como la cueca; la exhibición de productos artesanos y degustaciones de sandia al 
por mayor, la jornada tomó forma.
El encuentro contó con la presencia del propio Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, quien felicitó al Alcalde 
de Paine, Rodrigo Contreras, por tan importante iniciativa. 

También estuvieron presentes, el presidente del Mercado Mayorista Lo Valledor, Víctor Cornejo, dueño de casa; y la 
Seremi de Agricultura, Nathalie Joignant.
Para el Alcalde de Paine, Rodrigo Contreras, “este hecho constituye un evento trascendental  para nuestra comu-
na, pues gracias al trabajo de muchos sandialeros, a partir de hoy, comenzaremos a probar las ricas y reconoci-
das sandías de Paine”. 
Además, el edil invitó a todos a preferir el producto nacional y de primera calidad.
Víctor Cornejo, Presidente del Mercado Lo Valledor, comentó que: “En el primer mes de cosecha, el mercado recibe 
prácticamente el 90 por ciento de la producción de sandias del país. Esto representa alrededor de un 3% de la 
superficie total de hortalizas de la temporada, con 2 mil 918 hectáreas. La región metropolitana, a la cual perte-
nece Paine, aporta un 10% de esa producción”.

Por su parte, el Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela dijo que “la sandia es el fruto de los frutos. La reina de 
verano sin duda. Felizmente los productores han mejorado su rendimiento, por lo tanto esperamos un producto 
más barato que el año pasado. A los productores de sandías de Paine hay que agradecerles el esfuerzo que han 
hecho para la producción”.

Como ya es tradición, la Municipalidad de Paine y el Mercado Mayorista Lo Valledor 
inauguraron en diciembre la nueva temporada de la sandía 2022-2023 en PATIO 2.

Alcalde de Paine, Rodrigo Contreras agradeció la participación del Mer-
cado Lo Valledor en esta nueva edición de la Expo Paine Rural 2023. 

Las degustaciones de sandía fueron protagonistas en esta Expo 
Paine

Mikel Zulueta junto al Alcalde de Paine, Rodrigo Contreras, 
participando de jurado en la mejor sandia de Paine 2023.

Artesanos de la comuna participaron de la muestra en el recinto.

Administrador General del Mercado Mayorista Lo Valledor, Gonzalo Bravo, junto a Seremi de Agricultura, Nathalie Joignant; Alcalde de 
Paine, Rodrigo Contreras; Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela y productores de Sandias de Paine.
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Retorno, tras los años de pandemia

EXPO CHILE AGRÍCOLA 2022 
CULMINÓ CON RECORD DE 

ASISTENCIA VIRTUAL Y 
PRESENCIAL EN LO VALLEDOR

Hubo 130 actividades gratuitas entre seminarios y charlas, enfocadas en temas clave para la agricultura de 
hoy, de las cuales 60 de ellas fueron en formato online, donde las personas interesadas pudieron asistir desde 
cualquier punto del país a través del sitio web expochileagricola.cl.

INAUGURACIÓN
La Expo fue inaugurada por el Ministro Esteban Valenzuela, quien aseguró que “la Expo Chile Agrícola tiene mucha 
importancia, particularmente este año, porque como ha dicho el presidente Boric, los chilenos quieren seguridad 
ciudadana, seguridad social y también seguridad económica y para esto es fundamental la seguridad alimentaria”.

EL PROYECTO DE FUTURO DE LO VALLEDOR
Víctor Cornejo, presidente del Directorio del Mercado Lo Valledor, comentó en el discurso inaugural que: “hoy, mira-
mos más allá aún. Pensamos que el Mercado necesita de nuevos bríos, de nuevas fuerzas para continuar la tarea 
de constituirnos en una eficiente plataforma comercial. 

Al ingresar a la expo vieron ustedes el piloto de un local comercial de los que dispondremos para nuestro proyec-
to de mercado de abastos y servicios, que queremos desarrollar aquí. Este es nuestro aporte al Chile en el que 
creemos, un Chile donde el Estado y el privado pueden convivir, honesta y sanamente por dar mejor futuro a la 
nación a la que pertenecen”.

CAROLA CORREA Y MIKEL ZULUETA , EMBAJADORES DE LO VALLEDOR
Entre los puntos destacados de la jornada estuvieron las cocinas en vivo que realizaron los Chefs Mikel Zulueta y 
Carola Correa, que animaron a cientos de asistentes con degustaciones, desde el stand de Lo Valledor.
El encuentro reunió a cerca de 80 instituciones entre servicios del agro, organismos públicos, universidades, en-
tidades internacionales y representantes de diversos países. Por ejemplo, Japón estuvo presente con una charla 
explicativa sobre sus avances en sistemas alimentarios sustentables, tanto en uso de mayor tecnología como de 
eliminación de productos químicos.
Entre los principales ejes temáticos de este evento destacaron: - Agua y Emergencia Climática; - Innovación y 
Transferencia Tecnológica;       - Sustentabilidad, Seguridad y Soberanía Alimentaria; - Mujer en el Mundo Rural; 
y - Asociatividad.

Expo Chile Agrícola volvió a la presencialidad en el Mercado Mayorista Lo Valle-
dor con cerca de 5 mil asistentes y alrededor de 8 mil personas que se conecta-
ron desde distintos lugares de Chile, en los dos días que duró este encuentro.

Autoridades de gobierno, de Lo Valledor y gremiales  en la inauguración de la Expo Chile Agrícola.

Víctor Cornejo, Presidente del Mercado Lo Valledor junto a Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela.
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PRESENCIA MMLV EN OTRAS FERIAS

La tecnología y la inocuidad de los alimentos tienen su 
foco temático en INOFOOD, una expo que se viene reali-
zando hace 7 años, mostrando su relevancia en Chile.  En 
2009 este evento vio sus inicios a partir de la I Cumbre 
Iberoamericana de Inocuidad y Seguridad Alimentaria, 
en un esfuerzo por instalar entre los diferentes actores 
de la industria del alimento, un debate de repercusión 
mundial. Chile tiene una oportunidad objetiva de con-
vertirse en un referente para Latinoamérica en temas de 
inocuidad alimentaria.
En 2022 Lo Valledor fue parte de esta gran iniciativa, 
participando activamente con dos stands atendidos por 
colaboradores profesionales que mostraron el funcio-
namiento de nuestro centro alimentario y su relevancia 
en el abastecimiento hortofrutícola nacional; además, 
expusieron a los asistentes la experiencia de nuestro 
Banco de Alimentos.

El Gobierno Regional de la RM, en conjunto con el Con-
cejo regional (CORE) organizaron la actividad “Vive tu 
18 en la RM”, donde 16 comunas de la Región Metro-
politana pudieron difundir su oferta de actividades y 
muestras costumbristas. Nuestro Mercado fue parte de 
lo más característico de la comuna Pedro Aguirre Cerda, 
acompañando a la representación municipal. Entre los 
stands instalados en el paseo peatonal de calle Bandera 
destacó el de nuestro Mercado Lo Valledor, desde donde 
se compartió frutas a los asistentes.

Un operativo que acercó importantes servicios públicos a 
los vecinos se realizó en la Población Nueva Independencia, 
comunidad aledaña a nuestro Mercado. Como parte de esta 
avanzada gestionada por el gobierno nacional y la Munici-
palidad de la comuna PAC, con funcionarios de Registro Civil, 
Servicio al Migrante y Ayuda al Discapacitado, entre otros, Lo 
Valledor estuvo presente con un stand donde se repartieron 
frutas a todos los asistentes. La actividad, que contó con gran 
asistencia, fue realizada en la calle Anita Lizana, frente a la 
plaza Nueva Independencia, un espacio público que reciente-
mente fue reinaugurado tras un remozamiento que nuestro 
Mercado realizó en apoyo a su comunidad.

LO VALLEDOR SUSTENTABLE, TAMBIÉN 
TRABAJA LA INOCUIDAD EN EXPO INO-
FOOD 2022

GOBERNADOR REGIONAL DESTACA ROL 
COOPERATIVO DEL MERCADO 
LO VALLEDOR

VECINOS DE NUEVA INDEPENDENCIA 
AGRADECIERON A LO VALLEDOR SU 
PARTICIPACIÓN EN FERIA DE SERVICIOS 
PÚBLICOSLos Chefs Carola 

Correa y Mikel 
Zulueta activa-
ron la jornada 
con degusta-
ciones para los 
asistentes, quie-
nes vivieron un 
grato momento 
en la carpa de la 
Expo.
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Patrocinado por Lo Valledor y Municipio

MÁS DE UN MILLAR DE FERIANTES 
CELEBRARON SU DIA 

EN PUENTE ALTO

Marcando una fuerte presencia del Mercado Lo Valledor, se realizó la 15° versión del Día del Feriante. El even-
to, que no se celebraba hace tres años, tuvo sede en el Balneario Municipal de la comuna de Puente Alto.
Cerca de 1.500 personas asistieron a la jornada, que comenzó  con una ceremonia inaugural, en donde el 

Mercado Lo Valledor destacó con la entrega del  “Premio a la Trayectoria Feriante” por parte de su Gerente de Ope-
raciones, Richard Prenzel, a dos feriantes: Fanny Gajardo, de Peñalolén, y Víctor Fuentes, agricultor y feriante de Los 
Andes.
Además, diversas autoridades, como el Ministro de Economía, Nicolás Grau; El Alcalde de Puente Alto, Germán Co-
dina; el Subsecretario de Agricultura, José Guajardo; la Seremi de Agricultura, Nathalie Joignant; y la Diputada Karol 
Cariola, entregaron sus palabras de felicitaciones y de apoyo al sector.
El Ministro de Economía, Nicolás Grau, dijo en la ceremonia que: “Vamos a discutir la solicitada Ley de Ferias Libres 
que brinde seguridad a este sector y que nos permita dar una institucionalidad que efectivamente se haga cargo 
de la tremenda relevancia que tiene  para la economía, para los feriantes y para las familias chilenas, el sector de 
las ferias libres “.
Luego vino la fiesta animada por Los Conquistadores del Sur, Los Locos del Humor, la Sonora Palacios Jr y Juanito 
Ayala, cuya participación fue auspiciada por Lo Valledor.
Cabe recordar que la instancia se realiza para conmemorar el esfuerzo, dedicación y trabajo de los feriantes, quie-
nes proveen de alimentos y utensilios a los vecinos y vecinas de todas las comunas de Chile.

Autoridades asistentes al evento entregaron todo su apoyo a los feriantes  en su día.
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Apoyados por Lo Valledor en cada comuna

FERIANTES FORTALECEN LAZOS 
CON SUS CLIENTES 

EN LOS BARRIOS

Cerca de 500 personas pertenecientes al Sindicato de Fe-
rias Libres de Pedro Aguirre Cerda, asistieron al Parque 
André Jarlán para conmemorar el Día del Feriante, que 
contó con el auspicio del Mercado Lo Valledor.
Una gran parrilla de artistas conformó la jornada, entre 
quienes destacan la presentación de Bombo Fica, Los 
Locos del Humor y La Cubanacán, que animaron a los 
asistentes.

El Mercado Lo Valledor aprovechó la ocasión para salu-
dar a los feriantes sorteando 2 balanzas digitales entre 
los asistentes, y con un Kiosko Verde que entregó frutas 
a adultos y niños.

Iván Infante, Dirigente del Sindicato de Ferias de Pedro 
Aguirre Cerda, agradeció a Lo Valledor por toda la cola-
boración y acercamiento que han tenido. “Este evento 
lo debemos en gran parte a la colaboración del Mercado, 
esperamos poder repetirlo a futuro”, comentó.

El Gobierno Regional Metropolitano de Santiago y el 
Sindicato Independiente de Trabajadores de Ferias li-
bres N°1 de Maipú, dieron el puntapié al  proyecto “De 
la Feria a tú Mesa Integrando Cultura y Gastronomía”, 
iniciativa financiada a través del Fondo 6% en Maipú.
Con un gran almuerzo para los vecinos, los trabajadores 
de las ferias de Maipú aprovecharon de agradecer haber 
ganado este concurso, que contó con el apoyo del Mer-
cado Lo Valledor.
El Fondo 6% es el recurso ciudadano más grande de 
la Región Metropolitana, un programa de inversiones 
públicas del Gobierno Regional destinado a financiar 
proyectos ciudadanos que promuevan la utilización de 
espacios públicos, el desarrollo vecinal y el espíritu de 
colaboración entre las organizaciones de la región. Este 
fondo financia proyectos de carácter social ayudado a 
la concreción y desarrollo de proyectos que van en di-
recto beneficio de las organizaciones y su entorno local.

FERIANTES DE PEDRO AGUIRRE CERDA CONMEMORARON SU DÍA

DIRIGENTES DE FERIAS DE MAIPÚ DAN INICIO A PROYECTO “DE LA FERIA A TU MESA 
INTEGRANDO CULTURA Y GASTRONOMÍA” CON ALMUERZO A VECINOS

Richard Prenzel Gerente de Operaciones Lo Valledor entregando un reconocimiento a Fanny Gajar-
do, feriante de Peñalolén.

Los asistentes al evento disfrutaron de las frutas y cajas de regalo por parte del Mercado 
Lo Valledor.
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Administrador General de Lo Valledor

GONZALO BRAVO, FUE REELECTO 
CONSEJERO NACIONAL 

DE LA SNA

Nuestro Mercado (NM): ¿Qué significa para usted esta reelección?

Gonzalo Bravo (GB): “Es un orgullo poder seguir representando al mercado y a la pequeña y 
mediana agricultura, que es la que abastece al país día a día.”

NM: Respecto a este nuevo Directorio, qué opinión le merece?

GB: “Conocemos muy bien a Antonio Walker y su impecable gestión como Ministro de Agricul-
tura durante la pandemia. Lo felicitamos y estamos seguros que liderará un muy buen perio-
do. Además vemos un histórico aumento de mujeres y jóvenes, lo que nos tiene contentos, 
porque sabemos que su mirada será un aporte para el trabajo del gremio. Debemos seguir 
potenciando esta integración”.

NM: ¿Cuál será el foco de trabajo para este periodo?

GB: La idea es acercar las oportunidades de desarrollo al mundo rural; potenciar la asociativi-

dad para la pequeña agricultura; empujar la sustentabilidad para ser parte de la solución de 
la crisis climática; impulsar la seguridad alimentaria para Chile y el mundo;  ayudar a reforzar 
las relaciones internacionales para favorecer el comercio exterior, y velar por las garantías 
que el sector requiere para seguir creciendo”.

Gonzalo Bravo, Admi-
nistrador General del 
Mercado Mayorista Lo 
Valledor y represen-
tante de la Federación 
Latinoamericana de 
Mercados de Abastos 
(FLAMA) y la Unión 
Mundial de Mercados 
Mayoristas (WUWM), 
fue reelecto Consejero Nacional de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) para el 
período 2023 – 2025.
En la ocasión el directorio de la SNA eligió a su nueva mesa directiva, que será presi-
dida para el período 2023-2025 por Antonio Walker Prieto, quien asumirá en reempla-
zo de Cristián Allendes.

Por trayectoria, por experiencia y conocimiento, solicitamos a Gonzalo Bravo Baltra, 
que nos concediera la siguiente entrevista:

Con un gran almuerzo para los vecinos, los trabajadores de las ferias de Maipú aprovecha-
ron de agradecer haber ganado este concurso, que contó con el apoyo del Mercado 
Lo Valledor.
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AYUDAS Y SOLIDARIDAD A VECINOS

Alrededor de 40 familias afectadas por los incendios ocurridos el 
fin de semana en esa zona, recibieron el auxilio y consuelo de lo-
catarios y colaboradores del Mercado Lo Valledor, quienes apor-
taron una diversidad de productos para paliar los daños sufridos 
por un incendio generalizado.
El equipo solidario del Mercado llegó hasta el Colegio José Cama-
rena Escrivá, de Melipilla, tras acopiar cerca de mil kilos de frutas 
y 500 litros de agua, para ser distribuidas entre los damnificados y 
voluntarios de Bomberos quienes, hasta hoy, continuaban traba-
jando en terreno para controlar el fuego en el las zonas afectadas.
El Director del colegio, y coordinador de la ayuda a las familias, Wi-
lson Hidalgo, se mostró muy emocionado por el apoyo: “Muchas 
gracias por toda la donación y mucha voluntad, las familias están 
felices de recibir apoyo dentro de sus grandes problemas. Lo Valle-
dor, fue la primera empresa en llegar con ayuda hasta acá”.
El Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, entregó informa-
ción sobre los predios dañados por la acción descontrolada del 
fuego: Ya están constituidas 243 brigadas forestales en todo el 
país, con una inversión de más de $82 mil millones para combatir 
el fuego que como en la mayoría de los casos, es provocado por 
personas, directa o indirectamente.

El Mercado Mayorista Lo Valledor realizó una do-
nación al Cuerpo de Bomberos de San Vicente de 
Tagua Tagua, que consistió en 200 metros de cuer-
da semi estática, de 10,5 mm.
“Este instrumento es fundamental para el rescate 
de personas en lugares de difícil acceso”, así co-
mentó Patricio Piña, Director de la 1era Compa-
ñía de Bomberos de San Vicente, quien agradeció 
a Marcelo Araya, Gerente de  Comunicaciones del 
Mercado, el cual en representación de Lo Valledor 
hizo entrega de esta herramienta que permite se-
guir potenciando el desarrollo técnico del  resca-
te con cuerdas.

En plena víspera de fiestas patrias y en una iniciativa en con-
junto con el Ministerio de Agricultura, el supermercadista SMU 
y sus filiales, Lo Valledor realizó una importante contribución 
a la celebración de más de 300 adultos mayores de la Funda-
ción Las Rosas.
Fueron 1.500 kilos de frutas y verduras entregadas por el Mer-
cado Mayorista Lo Valledor, representado por su gerente de 

comunicaciones Marcelo Araya y el director ejecutivo de Fun-
dación Lo Valledor Hugo Espinosa, de la cual Las Rosas es uno 
de sus 80 beneficiarios.
«Lo Valledor desarrolla una gran acción social consciente de 
una necesaria ayuda que requiere del alma sensible de nues-
tros locatarios y comerciantes, quienes son los principales 
aportantes en nuestras operaciones», señaló Espinosa.

LO VALLEDOR LLEGÓ CON AYUDA A 
DAMNIFICADOS POR INCENDIO EN 
MELIPILLA

BOMBEROS DE SAN VICENTE RECIBIERON 
DONACIÓN POR PARTE DEL MERCADO 
LO VALLEDOR

LO VALLEDOR HIZO IMPORTANTE DONACIÓN A FUNDACIÓN LAS ROSAS

Gonzalo Bravo, Administrador General del Mercado 
Mayorista Lo Valledor y representante de la Federación 
Latinoamericana de Mercados de Abastos (FLAMA) y la 
Unión Mundial de Mercados Mayoristas (WUWM)
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MANO A MANO CON NUESTROS VECINOS

El Mercado Lo Valledor inauguró rejas de cierre perime-
tral donadas a los vecinos de la calle Lenka Franulic, ubi-
cada al costado de la calle La Rural, frente a puerta 3.
La génesis del proyecto surge después de un conversa-
torio con ejecutivos de Lo Valledor, donde los vecinos 
plantearon la necesidad de resolver el problema de de-
lincuencia que tiene aquel lugar por los denominados 
“gatos”, que asaltaban camiones y huían entre las casas 
de ese pasaje, dejando muchas veces las especies roba-
das en los antejardines de los vecinos.
Manuel Rojas, Gerente General de Lo Valledor, comentó 
que: “Es cierto que los esfuerzos de los vecinos pueden 
lograr el rescate de los barrios para ustedes, la gente 
honesta y de trabajo; para nuestros abuelos y nuestros 
hijos y para nosotros mismos”.
Patricia Melillán, residente de la calle Lenka Franulic, 
comentó que “estamos felices de este trabajo manco-
munado. Y esperamos seguir siendo buenos vecinos por 
muchos años más. Ya saben cómo llegar a nosotros, y 
nosotros estaremos siempre en contacto con ustedes. 
Muchas gracias por entregarnos seguridad”.

La responsabilidad social con la que nuestra organización asume su rol en la comunidad se hace palpable en varios 
aspectos; en esta ocasión se expresa en el hermoseamiento y refacción de la Plaza Nueva Independencia, un im-
portante espacio público de la vecina población. Lo Valledor, a través de su área de Infraestructura, reparó y pintó 
los juegos infantiles y las bancas, las rejas para la protección de las áreas verdes e instaló una placa que identifica 
a este centro social del vecindario.
El acto de reinauguración contó con la presencia la presidenta de la junta de vecinos Margarita Núñez y directivos 
de Lo Valledor, encabezados por el presidente Víctor Cornejo y el gerente general Manuel Rojas.

Lo Valledor está siendo parte de una novedosa iniciativa im-
pulsada por la Asociación de Ferias Libres (ASOF) mediante la 
cual se busca integrar a los niños en la importancia del consu-
mo de frutas y hortalizas, promoviendo además la importan-
cia del comercio feriante. Una primera actividad, promovida 
también por la Municipalidad de Santiago y la Fundación Tra-
ma Humana, se realizó en la escuela “Provincia de Chiloé”, ubi-
cada en la comuna de Santiago. En la ocasión  compartieron 
los alumnos y autoridades del establecimiento con el Director 
Municipal de Educación Rodrigo Rocco, además de Froilán 
Flores , director de ASOF y Ricardo Vilches, responsable del en-
lace de nuestro Mercado Lo Valledor con las ferias libres. Se 
hizo mención a la creciente importancia que adquiere en Chile 
la alimentación saludable, en especial para nuestros niños y 
adolescentes; este es un tema sensible para nuestro Mercado, 
que lleva a cabo desde hace varios años el proyecto de alimen-
tación saludable para escuelas Kiosko Verde.  Finalmente, los 
pequeños alumnos de esta escuela vivieron la experiencia de 
una feria libre, a través de un pequeño recorrido donde pudie-
ron comprar frutas y verduras con “billetes” creados especial-
mente para la ocasión.

La localidad de El Monte, en la 
Provincia de Talagante de la Re-
gión Metropolitana, cuenta con 
una nueva feria libre para be-
neficio de sus pobladores. Los 
comerciantes que dieron vida a 
este nuevo emprendimiento co-
munitario recibieron el permiso 
municipal para establecerse 
con 60 puestos en una céntrica 
vía de la comuna, de los cuáles 
20 se dedican a la venta de hor-
talizas y frutas.
Nuestro Mercado, que abastece 
a gran parte de estos feriantes, 
brindó un impulso importante 
para la nueva feria libre “El Tré-
bol”: entregó volantes promo-
cionales para repartir a la comu-
nidad circundante y paletas de 
precios donde se pueden anun-
ciar los productos y sus precios.
Las áreas de Operaciones y Co-
municaciones de Lo  Valledor 
marcaron presencia en la parti-
da de esta feria, expresando el 
apoyo del principal centro hor-
tofrutícola del país.

MERCADO LO VALLEDOR INAUGURÓ REJAS PERIMETRALES PARA PROTEGER A VECINOS 
DE CALLE LENKA FRANULIC

LO VALLEDOR INAUGURÓ REMODELACIÓN DE PLAZA NUEVA INDEPENDENCIA

ASOF Y LO VALLEDOR PROMUEVEN CULTURA DE FERIAS LIBRES ENTRE NIÑOS DE 
EDUCACIÓN BÁSICA

LO VALLEDOR APOYA A NUEVA FERIA LIBRE DE EL MONTE
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LO VALLEDOR EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN LO VALLEDOR EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

El programa “De Cuchara” del afamado 
Chef y amigo de la casa, Mikel Zulueta, 
grabó uno de sus episodios en el Merca-

do Lo Valledor. En la ocasión se prepararon 
platos con la sopa elaborada en la Planta del 
proyecto” SOPA”, fruto del trabajo de recupe-
ración alimentaria que se trabaja en conjun-
to con la Universidad Bernardo O´Higgins. 
Esteliana Atenas, dueña del Restorán “La Picá 
3”, acompañó a Mikel en la cocina.

El Administrador General del 
Mercado Lo Valledor, Gonza-
lo Bravo, explicando para Ca-

nal 13 los efectos de las heladas 
en los productos hortofrutícolas. 
La atención que acapara el co-
mercio de frutas y verduras hace 
que los Medios de Comunicación 
estén siempre alertas a los cam-
bios que se pueden producir en la 
oferta.

El Día de la Cocina Chilena se 
conmemora cada 15 de abril. 
Este año fue en el Mercado 

donde la papa fue el alimento des-
tacado. El presidente del Directo-
rio de Lo Valledor, Víctor Cornejo, 
comentó para C13 la importancia 
de esta actividad, destacando las 
iniciativas que se relacionan con la 
alimentación saludable.

La jefa de Sanidad y Bienestar 
Animal e Inocuidad, Rossana 
Zárate, estuvo en Radio Agri-

cultura conversando con Karla 
Rubilar y Christian Pino sobre el 
importante rol que jugó Lo Valle-
dor durante la pandemia y las me-
didas que se aplicaron. 

La guerra entre Rusia y Ucrania no nos ha sido in-
diferente. El embargo del aceite de girasol, cuyos 
principales productores son Rusia y Ucrania, ha 

revalorizado el precio de este producto y los consumi-
dores hicieron notar su alza.  Afortunadamente en las 
cadenas de abarrotes locales como Comercial Castro o 
Dimarc, dentro del Mercado Lo Valledor, hubo siempre 
una mejor oferta. Esta oportunidad fue recogida por 
diversos medios de prensa que aconsejaron comprar 
en Lo Valledor por el ahorro que significa para el bolsi-
llo del consumidor.

La sección “Tendencias 
de Mercado” del pro-
grama Agenda Agrí-

cola de TV+ esta siempre 
atenta a contar las nove-
dades de productos, ofer-
tas y actividades que Lo 
Valledor ofrece semana a 
semana.

El Seremi de Salud RM, 
Gonzalo Soto, visitó el 
operativo de vacunación 

con la DUPLA dirigido a loca-
tarios, funcionarios y clientes 
del Mercado Lo Valledor. Las 
jornadas tuvieron una alta 
convocatoria y lograron pre-
sencia mediática dado el con-
texto sanitario del país.

Marcelo Araya, Gerente 
de Comunicaciones del 
Mercado Lo Valledor, en-

tregando las novedades que el 
Mercado ofrece en la temporada 
otoño-invierno. 

La agricultura varía cada tempo-
rada, y la alimentación y la impor-
tancia de consumir productos de 
estación, estimula la oferta.



NUESTR       MERCADO
LO VALLEDOR

POSTA GENERACIONAL 
Por varias décadas la figura de GERMÁN FAÚNDEZ representó la OPERACIÓN de 
PATIO, pero tras su solicitud de retiro, asumirá sus funciones WAGNER 
 ALVEAR, quien desde julio de 2019 ocupaba el cargo de Coordinador de Aten-
ción a Clientes

NUEVO JEFE DE OPERACIONES DE PATIO 

Nuestros agradecimientos sin-
ceros a Germán Faúndez Rubio, 
quien nos acompañó con su fuer-
za de trabajo, su entrega y sacri-
ficio personal; con sus iniciativas 
y experiencias adquiridas, en la 
creación, formación y construc-
ción del principal Mercado Horto-
frutícola de Chile, Lo Valledor 

Como Organización de los equi-
pos del Mercado Lo Valledor, ex-
presamos muy sinceramente, 
nuestros mejores deseos de éxito 
a Wagner Alvear, en esta nueva 
destinación profesional 


